

1788.

Viaje del geógrafo  
español  
por el  
Uruguay-guará.

instrumentos astronómicos de esta partida, á fin de entregárselos al capitán de navío de la real armada D. Alejandro Malaspina, comandante de dos corbetas de Su Majestad que se esperaban de España, con comision del real servicio, determinó nuestro comisario remitirlos con la mayor brevedad, y para ello fui encargado de ejecutarlo por el rio Uruguay-guará aguas abajo, con que al mismo tiempo alcanzaríamos tomar alguna noticia de su curso y direcciones, y observar en él varias latitudes de que carecíamos, pues se hallaba trazado con mucha variedad en los mapas antiguos, en cuya inteligencia nos dispusimos para el viaje, y se empaquetaron todos los instrumentos de la 4.<sup>a</sup> coleccion española en sus correspondientes cajas bien acondicionadas.

Cómo se hizo  
el viaje  
de la  
primera partida.

Por lo que corresponde á este nuevo reconocimiento, daremos solo unas sucintas noticias de las marchas y circunstancias del viaje, respecto á que cuando se hable particularmente del Uruguay y su descripcion, como harémos despues de acopiar todos los elementos que se deben adquirir en nuestra segunda partida, que tambien debe hacer por él alguna parte de su navegacion, se ha de tratar por menor de sus direcciones; y así siguiendo el órden de los acaecimientos en este viaje, se llevará de seguido el que se hizo hasta Buenos Aires con la dicha coleccion de instrumentos, y despues por conclusion la retirada de la partida por tierra para Montevideo, con que quedará enteramente concluido los progresos de ella desde su salida hasta el regreso á la capital.

Salida del pueblo  
de  
San Juan Bautista.

Llega la  
al albarcon  
de los Pueblos, etc.

El dia 3 de setiembre de 1789 salimos del pueblo de San Juan Bautista, conduciendo los instrumentos en dos carretas para el Paso de Concepcion del Uruguay, donde debemos embarcarnos para seguir por él aguas abajo, y á los 130', al rumbo del 58° S.-O., sin contar las tortuosidades del camino, llegamos al albarcon de los Pueblos, que divide aguas al Iyui y Piratini, y le dan este nombre por estar fundados en sus inmediaciones varios de los orientales del Uruguay, como San Miguel, San Lorenzo, San Luis y San Nicolas, y desde él entramos en terrenos mas doblados y pedregosos, y por la tarde